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■影相连连看综艺导演，
选秀唯金钱论 , 粉丝成了“唐僧肉”
文 / 林楠

制造了“偶像元年”繁荣景象的这些偶像

养成节目，不仅推出了让人目不暇接的“偶像”，

其发动粉丝的能力也达到了令人咋舌的地步。

某节目一位“C 位”出道偶像的应援资金达到

了 1200 万元，令人震惊。而参与这个比赛的选

手总共有 101 名，其总金额可想而知是一个巨

大的数字。

应援资金多并不是问题，问题是这个涉及巨额

资金的选秀链条、偶像制造机器上的每一个环节

都缺少监管，而选秀本身却具有极大的社会影响力。

这些选秀节目大多以选手获得粉丝应援的多少作为

排名依据，而粉丝应援都转化为种种明码标价的物

品或是服务，最终进入了选秀链条上各利益相关

方的口袋。比如节目主办方可以通过向粉丝出售

各种“卡”或指定应援花篮、花牌购买渠道的方

式 , 将粉丝为偶像掏出的钱装入自己腰包。更有

甚者，粉丝还会通过购买水军、小号等方式为自

己的偶像造势，而这些钱也最终流入了能拿到“资

源”的水军公司。在畸形的、缺少监管的选秀链

条上，粉丝的真金白银最终换回的是虚假的流量，

偶像制造也变成了一场“假对假”但又不得不为

之的较量。

在这条选秀链条的源头，大量粉丝通过类

似于众筹平台的互联网平台为选手应援筹款。

这些平台不但对筹款发起方疏于监管 , 而且并

无手段约束未成年人参加筹款，更无从谈起对

款项使用的监管了。

从本质上来讲，选秀是展示偶像打造过程，

引起粉丝的共情和参与感 , 进而通过粉丝参与

来获取一定利益的一种商业模式。究其本源，

这种商业模式售卖的应当是选手的实力和才艺

等内容性质的文化产品，而不是将一切都明码

标价进行排名。由此观之，这种选秀已偏离了

本源，从选秀变成了集资，而心甘情愿掏钱的

粉丝则变成了商业链条上的“唐僧肉”。这样的

选秀 , 除了满足某些利益相关方赚快钱的需求

之外，对行业又有何益呢 ?　

■红人馆

宋茜：有目标就要去努力
今日女报 / 凤网讯（记者 陈寒冰）奇幻爱情

剧《结爱·千岁大人的初恋》日前终于播出了大

结局。虽然仓促的结尾让许多网友不满，但这并

不妨碍女主角宋茜凭这部剧演技大获认可，吸

粉无数。日前，在接受今日女报 / 凤网记者微信

采访时，说起这部剧的结局，宋茜表示，希望

大家能多多包容，“没有东西是百分之百完美的，

留一点遗憾会让我们下次做得更好”。

网友的各种反馈说明了《结爱》的热度，尤

其是宋茜饰演的关皮皮，更是出乎许多观众的

意外。宋茜说，她很高兴大家喜欢她在剧中饰

演的关皮皮，“如今再回过头来看，关皮皮这个

角色还是有很多挑战的，而且有很多第一次的

尝试。”

在《结爱》之前，宋茜也拍了很多影 视 剧

作品，但直到这部戏才真正让人看到了她的演

技。宋茜感叹，以后在挑选剧本方面也会更加

谨慎，同时也希望能够有更多的机会跟优秀的

导演、团队、演员合作，“我认为演戏需要在

实践的过程中去体会，累积经验，并不是简单 

地在笔头上学多少就可以的，所以说希望能够有

多点好的机会”。

从海外练习生出道，到内地的工作室成立，

一直以来，宋茜都是内心强大且很努力的一个人。

宋茜说 ：“只要有目标，知道自己想要什么、想

做什么，就努力地朝着自己想要的方向去做。”

文：今日女报 / 凤网记者 陈寒冰

“洪涛在《创造 101》节目里这么多镜头，难道他是要来宣布比赛
结果吗？”6 月 23 日晚，中国首部女团青春成长节目《创造 101》总
决赛之夜中，湖南卫视《歌手》总导演洪涛因到场观赛而频繁抢镜，
让网友们不禁打趣调侃。

从《极限挑战》导演严敏在节目中出镜布置任务、《歌手》总导
演洪涛每场宣布歌手成绩，到《向往的生活》导演王征宇在节目中
与黄磊等人打闹、《热血街舞团》总导演车澈频繁亮相，相越来越多
的综艺节目导演热衷出现在节目正片中。导演的角色不断向艺人嘉
宾靠拢，甚至有些导演“戏”比明星还多，惹得观众都开始疑惑：
如今是综艺导演也要出道当明星抢 C 位了吗？

扫一扫，看
综艺导演怎么

抢戏入镜

戏分比明星还多一点

“演而优则导”这个曾经在影视圈中不变的金科玉律，随着

综艺节目的不断变化，综艺幕后的制作团队也不再甘于默默无闻，

纷纷现身荧屏互动，“导而优则演”逐渐成为综艺圈的新趋势。

最早出镜的综艺导演当属洪涛老师了。这位一身书卷气息的帅

气导演，从《我是歌手》第一期开始，一脸云淡风轻的表情宣布赛

事结果的镜头，逐渐成为观众每期期待看到的画面。也是从节目出

镜之后，洪涛的微博粉丝人数一跃达到 105万，甚至还有粉丝在微博

留言：“每期看节目就冲着洪涛老师而去，他出现的几分钟就是整个节

目的精华。”

有洪涛这种吸粉型的，当然也有串场露脸自带笑点的综艺节目导演。

就像《极限挑战》节目，导演严敏出镜，最初只是为了布置任务，但随着严敏出镜的次数增多，网友们

不小心就发现了导演头发稀疏，所以常常拿来打趣。后来就演化成了导演一出镜就笑点不断，观众真

的很吃这一套，严敏自己也打趣：算是给节目立功，增加人气。

而《奔跑吧，兄弟》导演姚译添，多次出现在镜头前公布主题、讲解规则、控制现场。30 岁的他

被网友们称为“戏精导演”，嘉宾们调侃他“很会抢镜头”，就是这样一个年轻、工作较劲、颜值也很

能打的导演，在微博端圈粉无数，成功跻身“网红”行列。

导演抢演员饭碗的事情“古”已有之，而像《热血街舞团》等一

些节目中的导演，因为太过频繁地出镜，其实也被观众吐槽“导演难

道变‘戏精’”？

就如《高能少年团》导演出镜，偶尔想说几个笑点，结果不少网

友留言：“看到他出镜就会跳戏，甚至有些尴尬，请后期修片师傅手下

留情。”而这种导演抢戏，甚至与节目氛围不搭的情况时有发生。在《花

样姐姐》节目中，总导演也是经常跳出镜头，对参加节目的明星说：“不

行，你们得……”、“我们节目组要求……”、“你们必须……”面对导演

如此强行出镜的效果，当时一些明星粉丝都忍不住怼上了。“本为看喜

欢的偶像而来，为什么偏要让我们看演戏的导演？”

面对粉丝评价“戏精”，很多导演都不承认。不过当今日女报 / 凤网记者采访《奔跑吧，兄弟》

导演姚译添时，他却大方承认 ：“我现在自我介绍都说我是一个‘戏精网红导演’。”姚译添感叹，作

为媒体人，他能接受多方声音，“并不是说我被网友 diss 了之后并不难过，相反我觉得这是我面对问

题的一种良好心态，我们应该能够对事件有一个正确的认知和一个解决问题的良好心态”。

导演频出镜，串场搞笑成“网红”

导演爱露脸，逐渐成了综艺节目的常态。而且有些导演还“串场”跑到其

他综艺节目里“飚戏”。

最近《极限挑战》总导演严敏携黄渤一起参加了湖南卫视的综艺节目《向往

的生活》。“隔壁节目导演来演戏”，黄磊等人也是特意给严敏加戏，帮他在蘑菇

屋理发。可是，好不容易特意出镜一次，最终节目中还是给导演全程打“马赛克”脸。

所以，节目中导演多次和嘉宾们互动也是只听其声，未见其人。

对于这样的操作，综艺节目编导小朱向今日女报 / 凤网透露 ：“其实现在一些电视台也怕导演随着节目

走红后，导演形成了自己的品牌效应，然后就带着团队出去独立门户。”小朱说，就像之前《爸爸去哪儿》导

演谢涤葵，“之前他也是出镜率较高的导演，随着节目与他个人品牌的提升，他就可以利用自己的 IP，大胆出

去闯。”也因为有了这样的前车之鉴，谢涤葵走后，《爸爸去哪儿》很少再出现导演镜头。

所以，部分导演在节目中变成“马赛克”脸，也就是圈中大家心知肚明的秘密。

导演爱演，却抵不过“马赛克”脸

导演“戏精”上身，观众不给情面

洪涛

《高能少年团》

严敏


